

MESA DIRECTIVA

**Dip. Juan Antonio Magaña de la Mora**

*Presidencia*

**Dip. Juan Carlos Barragán Velez**

*Vicepresidencia*

**Dip. Vicente Gómez Núñez**

*Primera Secretaría*

**Dip. Belinda Iturbide Díaz**

*Segunda Secretaría*

**Dip. Ana Vanessa Caratachea Sánchez**

*Tercera Secretaría*

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA

**Dip. Ma. Fabiola Alanís Sámano**

*Presidencia*

**Dip. Sandra María Arreola Ruiz**

*Integrante*

**Dip. Teresita de Jesús Herrera Maldonado**

*Integrante*

**Dip. Guillermo Valencia Reyes**

*Integrante*

**Dip. Víctor Manuel Manríquez González**

*Integrante*

**Dip. J. Reyes Galindo Pedraza**

*Integrante*

**Dip. Marco Polo Aguirre Chávez**

*Integrante*

**Dip. Octavio Ocampo Córdova**

*Integrante*

**Dip. Conrado Paz Torres**

*Integrante*

**Dip. Juan Antonio Magaña de la Mora**

*Integrante*

SECRETARÍA DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS

**Mtro. Fernando Chagolla Cortés**

*Secretario de Servicios Parlamentarios*

**Lic. Homero Merino García**

*Director General de Servicios de*

*Apoyo Parlamentario*

*Coordinador de Biblioteca, Archivo  
y Asuntos Editoriales*

**Lic. María Guadalupe González Pérez**

*Jefe del Departamento de Asuntos Editoriales*

La GACETA PARLAMENTARIA es una publicación elaborada por el DEPARTAMENTO DE ASUNTOS EDITORIALES. *Corrector de Estilo: Juan Manuel Ferreyra Cerriteño. Formación, Reporte y Captura de Sesiones: Gerardo García López, Juan Arturo Martínez Ávila, María del Socorro Barrera Franco, Mónica Ivonne Sánchez Domínguez, Moises Cruz Fonseca, Nadia Montero García Rojas, Paola Orozco Rubalcava, Perla Villaseñor Cuevas, Victor Iván Reyes Mota, Itzel Arias Martínez, Alejandro Solorzano Álvarez.*

## HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE MICHOACÁN DE OCAMPO

### SEPTUAGÉSIMA SEXTA LEGISLATURA

#### Primer Año de Ejercicio

#### Primer Periodo Ordinario de Sesiones

COMUNICACIÓN MEDIANTE LA CUAL  
EL SECRETARIO DE GOBIERNO, POR  
INSTRUCCIONES DEL GOBERNADOR  
DEL ESTADO, REMITE A ESTA  
SOBERANÍA EL INFORME RELATIVO  
A LAS ACTIVIDADES, ACCIONES Y  
RESULTADOS QUE SE OBTUVIERON  
DERIVADO DE VISITA DE TRABAJO A  
ESPAÑA Y FRANCIA, DEL 22 AL 27 DE  
ENERO DEL PRESENTE AÑO EN CURSO.

## ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

## MICHOCÁN DE OCAMPO

## EJECUTIVO DE ESTADO

Dip. José Antonio Magaña de la Mora,  
Presidente de la Mesa Directiva del  
Congreso del Estado de Michoacán  
LXXVI Legislatura.  
Presente.

**DGEM/08/2025.**

Morelia, Michoacán; a 30 de enero del 2025.

Por este medio, y en cumplimiento de lo dispuesto en la fracción VI, segundo párrafo, del artículo 61 de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Michoacán de Ocampo, presento, dentro del plazo legal correspondiente, el informe sobre las acciones realizadas y los resultados obtenidos durante la gira de trabajo que llevé a cabo en España y Francia, del 22 al 27 de enero de 2025. Esta visita tuvo como propósito la difusión de la cultura y las tradiciones de Michoacán, la promoción de sus riquezas naturales y turísticas, el impulso de la candidatura de Pátzcuaro como Patrimonio Mundial de la Humanidad, así como la generación de alianzas estratégicas en los ámbitos económico y cultural.

## ANTECEDENTES

Michoacán se ha consolidado como un estado con una riqueza cultural, histórica y natural inigualable, lo que lo posiciona como un destino estratégico para el turismo y la inversión. Su vasta herencia gastronómica, la presencia de sus diez Pueblos Mágicos, su diversidad ecológica y sus expresiones artísticas lo han convertido en un referente del turismo cultural y sustentable en México. En este contexto, su proyección internacional es clave para fortalecer el crecimiento económico y abrir nuevas oportunidades de cooperación.

De acuerdo con cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), en 2023 los servicios de esparcimiento, culturales y deportivos generaron una derrama económica de 1,917 millones de pesos, mientras que los servicios de alojamiento temporal y la preparación de alimentos y bebidas aportaron 22,806 millones de pesos a la economía estatal. Estos datos reflejan la importancia del sector turístico como motor de desarrollo, al generar empleo, atraer inversión y dinamizar la economía local.

Esta gira de trabajo responde a la relevancia del turismo a nivel global y a la necesidad de establecer

alianzas estratégicas en sectores clave, como la promoción del patrimonio cultural, la movilidad turística y la atracción de inversiones para el desarrollo de infraestructura.

Uno de los ejes centrales de esta gira fue la participación en la Feria Internacional de Turismo (FITUR), el evento más relevante del sector en el ámbito hispano y uno de los más importantes a nivel mundial. Organizada anualmente en Madrid por la Institución Ferial de Madrid (IFEMA), FITUR reúne a profesionales del turismo para fomentar el intercambio de experiencias, generar oportunidades de negocio y promover destinos a nivel global.

Para Michoacán, FITUR ha sido un espacio clave para fortalecer la proyección internacional de su riqueza cultural y natural. En ediciones anteriores, el estado ha promovido atractivos como Pátzcuaro, la migración de la mariposa monarca, la gastronomía michoacana y las tradiciones de los pueblos originarios, consolidando su presencia en mercados estratégicos. Además, este foro representa una oportunidad para establecer vínculos con tour operadores y potenciales inversionistas que contribuyan al crecimiento del sector turístico en la entidad.

En este contexto, a continuación, se detallan las acciones realizadas en el marco de esta gira de trabajo.

**Actividades del miércoles 22 de enero**

**Actividad I.** Participamos en la inauguración del pabellón de México en la FITUR 2025, en Madrid, España, donde llevamos a cabo la ceremonia de corte de listón, marcando el inicio de una destacada presencia de nuestro país en este evento global.  
Participantes:

- Alfredo Ramírez Bedolla, Gobernador del Estado de Michoacán de Ocampo
- Josefina Rodríguez Zamora, secretaria de Turismo del Gobierno de México.
- Quirino Ordaz Coppel, Embajador de México en España.
- María Elena Hermelinda Lezama Espinoza, Gobernadora del Estado de Quintana Roo.
- Jesús Pablo Lemus Navarro, Gobernador del Estado de Jalisco.
- Mauricio Kuri González, Gobernador de Estado de Querétaro.
- Rocío Nahle García, Gobernadora del Estado de Veracruz.
- Lorena Cuéllar Cisneros, Gobernadora del Estado de Tlaxcala.
- Joaquín Díaz Mena, Gobernador del Estado de

Yucatán.

- Gloria Guevara Manzo, CEO del Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTC, por sus siglas en inglés).
- Ignacio Alarcón Rodríguez, presidente de la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera.
- Octavio de la Torre de Stéffano, Presidente Nacional de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO SERVYTUR México).
- Secretarías y secretarios de Turismo; presidentas y presidentes municipales; legisladores; así como integrantes del sector privado de los estados de Aguascalientes, Baja California, Baja California Sur, Campeche, Chihuahua, Ciudad de México, Estado de México, Guanajuato, Guerrero, Jalisco, Michoacán, Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, Puebla, Querétaro, Quintana Roo, Tlaxcala, Veracruz, Yucatán y Zacatecas.

#### Labores realizadas:

- Instalamos un stand que capturó la esencia de Michoacán, donde exhibimos artesanías emblemáticas de Santa Clara del Cobre. Además, en conmemoración de los 50 años del descubrimiento de los santuarios de la Mariposa Monarca, montamos un escenario alusivo a este símbolo de nuestra biodiversidad.
  - Sostuvimos reuniones con promotores turísticos, operadores de viaje y visitantes, a quienes invitamos a descubrir Michoacán y fortalecer el turismo internacional.
  - Participamos en la ceremonia de premiación del Premio Excelencias Turísticas 2024. En la edición anterior de FITUR, este reconocimiento fue otorgado a las Cocineras Tradicionales de Michoacán, reflejando el impacto global de nuestra gastronomía y cultura.
- Logros:
- A nombre del pueblo de Michoacán, recibimos el Premio Excelencias Turísticas **2024** por la celebración de Noche de Muertos, un reconocimiento que resalta la riqueza de nuestras tradiciones en el ámbito internacional.
  - Con la gobernadora de Quintana Roo, María Elena Hermelinda Lezama Espinoza, acordamos impulsar la promoción turística entre ambos estados, aprovechando la conectividad aérea entre Cancún y Morelia para facilitar el flujo de turistas.
  - Junto al gobernador de Jalisco, Jesús Pablo Lemus Navarro, establecimos una coordinación para fomentar el intercambio turístico entre ambos estados, considerando que Jalisco representa *más* del 14% del turismo que llega a Michoacán.

#### Actividades del jueves 23 de enero

**Actividad 2.** En el marco de FITUR, asistimos a un desayuno en la embajada de México en España,

donde promovimos el turismo comunitario de Michoacán como motor de desarrollo. Junto al embajador Quirino Ordaz Coppel, la secretaria de Turismo de México, Josefina Rodríguez Zamora, la gobernadora de Quintana Roo y empresarios, exploramos oportunidades de inversión y estrategias para atraer más turismo internacional y consolidar alianzas clave en beneficio de Michoacán.

#### Participantes:

- Alfredo Ramírez Bedolla, Gobernador del Estado de Michoacán.
- Roberto Monroy García, secretario de Turismo del Gobierno de Michoacán.
- Josefina Rodríguez Zamora, secretaria de Turismo del Gobierno de México.
- Quirino Ordaz Coppel, Embajador de México en España.
- Mara Lezama, Gobernadora del Estado de Quintana Roo.

#### Labores realizadas:

- Presentamos casos de éxito del turismo comunitario en Michoacán como una alternativa para generar crecimiento económico y desarrollo en las comunidades, promoviendo su impacto en la conservación del entorno natural y el fortalecimiento de la identidad local.
- Expusimos el proyecto de restauración de los Manantiales de Urandén y su consolidación como destino turístico que fortalece el crecimiento económico y el desarrollo local. Asimismo, resaltamos la importancia de estos cuerpos de agua, cuya conservación y saneamiento son esenciales para la recarga hídrica y la recuperación del lago de Pátzcuaro, garantizando su sostenibilidad a largo plazo.

#### Logros

- Reafirmamos la posición de Michoacán como referente internacional en turismo comunitario y sustentable, destacándolo entre los tres estados con mayor diversidad cultural y natural. A través de la embajada de México en España, fortalecimos su proyección en mercados europeos y su posicionamiento como destino de alto valor ecológico y cultural.
- La Secretaria de Turismo federal reconoció el modelo de turismo comunitario impulsado por el Gobierno de Michoacán por su impacto en la economía local y anunció que será tomado como referente nacional para implementarse en otras entidades. Además, destacó nuestros esfuerzos en lado restauración del Lago de Pátzcuaro como una acción clave para la conservación ambiental y el desarrollo sustentable.

**Actividad 3.** Como parte de nuestra agenda en Madrid, asistimos a la develación del busto del generalísimo José María Morelos y Pavón, nacido en Valladolid, hoy Morelia, se llevó a cabo en la Embajada de **México** en España, un acto en el que rendimos homenaje al líder insurgente y artífice de Los **Sentimientos de la Nación**.

#### **Integrantes:**

- Alfredo Ramírez Bedolla, Gobernador del Estado de Michoacán.
- Quirino Ordaz Coppel, Embajador de México en España.
- María Elena Hermelinda Lezama Espinoza, Gobernadora del Estado de Quintana Roo.
- Roberto Monroy García, Secretario de Turismo del Gobierno de Michoacán.
- Bernardo Cueto Riestra, Secretario de Turismo de Quintana Roo.

#### **Labores realizadas:**

- Obsequiamos a la embajada de México en España un busto de Don José María Morelos y Pavón, símbolo de nuestra identidad y legado histórico. Durante el evento, destacamos su liderazgo y el profundo vínculo de Michoacán con su lucha, resaltando el papel del estado en el movimiento independentista de México.

#### **Logros:**

- Fortalecimos los lazos históricos y culturales entre Michoacán y España, consolidando nuestra identidad en el ámbito diplomático.

**Actividad 4.** Como parte de nuestra agenda en Madrid, participamos en el evento cinematográfico turístico de Michoacán en FITUR, a través de la Comisión de Filmaciones de Michoacán (COFILMICH).

#### **Participantes:**

- Alfredo Ramírez Bedolla, Gobernador del Estado de Michoacán.
- Roberto Monroy García, Secretario de Turismo del Gobierno de Michoacán.
- Luis Fernando Gutiérrez Lara, responsable de la Comisión de Filmaciones del Estado de Michoacán (COFILMICH).
- Diputada Xóchitl Gabriela Ruíz González, Presidenta de la Comisión de Educación de la LXXVI Legislatura del H. Congreso del Estado de Michoacán.

#### **Labores realizadas:**

- Dimos a conocer la Comisión de Filmaciones del Estado de Michoacán (COFILMICH) como parte de la estrategia para promover el turismo en mercados

nacionales e internacionales.

- Destacamos las locaciones culturales y naturales del estado como escenarios ideales para producciones audiovisuales, resaltando su legado en la industria cinematográfica, desde la Época de Oro del Cine Mexicano hasta la actualidad.

- Demostramos el impacto económico del cine, saltando su capacidad para transformar comunidades y fortalecer el turismo, hotelería, el empleo, la gastronomía y la cultura.

#### **Logros:**

- Posicionamos a Michoacán como un destino estratégico para el turismo cinematográfico, destacando sus escenarios naturales, festivales de cine y su relevancia en la industria audiovisual.
- Se generaron alianzas con líderes del sector, comisiones filmicas y plataformas internacionales, para promover el estado como un destino idóneo para futuras producciones.

#### **Actividades del viernes 24 de enero**

**Actividad 5.** Recibimos con gran orgullo el reconocimiento a la Cooperación Turística Internacional otorgado por la ONU, el cual resalta las acciones que hemos emprendido desde el Gobierno de Michoacán para promover nuestra Noche de Muertos como un evento cultural de alcance internacional.

Esta distinción destaca nuestra labor de difusión en más de 15 países, así como nuestro compromiso con el desarrollo sostenible y la preservación de la cultura purépecha.

#### **Participantes:**

- Alfredo Ramírez Bedolla, Gobernador del Estado de Michoacán.
- Dmitriy Ilin, Representante de ONU Turismo.
- Mateo Estrella Durán, Ministro de Turismo de Ecuador.
- Wilma Andrade Muñoz, Embajadora de Ecuador en España.
- Antonio Casas Calviño, Gerente de la Agencia de Turismo de Galicia.
- Alejandro Rubín Carballo, Asociación Internacional para la Cooperación Turística.
- Roberto Monroy García, Secretario de Turismo del Gobierno de Michoacán.

#### **Actividades del día lunes 27 de enero**

**Actividad 6.** En París, Francia, entregamos a la Organización de las Naciones Unidas para la Educación la Ciencia y la Cultura (UNESCO) el expediente para que Pátzcuaro sea reconocido como

Patrimonio Mundial en la categoría de Sitio de Memoria Histórica.

**Participantes:**

- Alfredo Ramírez Bedolla, Gobernador del Estado de Michoacán
- Lazare Eloundou, Director del Centro del Patrimonio Mundial de la UNESCO
- Julio Arrecia Vázquez, Presidente Municipal de Pátzcuaro
- Francisco Vidargas Acosta, Director de Patrimonio Mundial del INAH
- Tamara Sosa Alanís, Secretaria de Cultura del Gobierno de Michoacán
- Gladyz Butanda Macías, Secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad

**Labores realizadas:**

- Entrega y presentación del expediente, elaborado en colaboración con el INAH, la UMSNH y el Ayuntamiento de Pátzcuaro, para postular a Pátzcuaro como Patrimonio Mundial en la categoría de Sitio de Memoria Histórica.

Logros:

- Lazare Eloundou, director del Centro del Patrimonio Mundial de la UNESCO, reconoció la coordinación entre el estado y el municipio en la preservación y difusión del legado indígena
- Avance en el proceso de evaluación de la candidatura de Pátzcuaro para su inscripción en la lista de Patrimonio Mundial de la UNESCO. De obtenerse el reconocimiento, Pátzcuaro sería el primer sitio mexicano en esta categoría, lo que fortalecería su proyección internacional y su preservación cultural.

Por lo anterior expuesto, solicito que se me tenga por presentado el informe de las acciones realizadas y los resultados obtenidos.

Atentamente

Mtro. Alfredo Ramírez Bedolla  
*Gobernador Constitucional del  
Estado de Michoacán de Ocampo*







[www.congresomich.gob.mx](http://www.congresomich.gob.mx)